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En el segundo semestre de 2010 se realizaron: 6 
conferencias; 1 asistencia a Congreso Internacional; 1 
asistencia a Taller Internacional; 2 proyecciones documentales; 
3 obras publicadas; 5 puestas en circulacion de libros; 2 
conmemoraciones; 146 publicaciones adquiridas para la 
Biblioteca; y 4 documentos: Caso del Dr. Guido Despradel 
Batista; Acta de la Asamblea Electoral que eligio la nueva 
Junta Directiva; Memoria del Presidente saliente de la Junta 
Directiva, Dr. Emilio Cordero Michel y del entrante, Dr. Frank 
Moya Pons. 

Conferencias 

En el local de la Academia y en el exiranjero se pronunciaron 
las siguientes conferencias: 

1. En la noche del miercoles 14 de julio, para conmemorar 
el 86" aniversario de la Desocupacion Militar Yanqui del 12 de 
julio de 1924 y continuando el "IX Ciclo de Conferencias de 
Academicos 20 lo", La aviacion yanqui contra los gavilleros, 
por el Academico de Numero Dr. Emilio Cordero Michel, en 
la que exhibio fotografias, mapas y cuadros sobre el tema; 

1. Miembro deNumero de la AcademiaDominicana de 1aHistoria y editor 
de esta revista. 



2. En la noche del miercoles 28 de julio, para continuar 
conmemorando el 86" aniversario de la Desocupacion Militar 
Yanqui del 12 de julio de 1924, La educacion durante la 
Ocupacion Militar Yanqui de 1916-1924, por el Dr. Onavis 
Cabrera; 

3 .  En la manana del 4 de agosto, en el local de la 
Academia Argentina de la Historia, Buenos Aires, Argentina, 
Peculiaridades del proceso independentista dominicano, por 
el Academico de Numero Lic. Jose Chez Checo. 

4. En la noche del miercoles 11 de agosto, continuando 
el "V Ciclo de Conferencia de Miembros Colaboradores", 
Elites y redes sociales. Los  hacendados de Santo 
Domingo en la segunda mitad del sigloXVII, por 1aAcademica 
Colaboradora Exiranjera Dra. Ruth Torres Agudo; 

5. En la noche del 16 de agosto, en la sesion solemne 
para conmemorar el 147" aniversario del inicio de la Guerra 
Restauradora y continuando el "IX Ciclo de Conferencias 
de Academicos 2010n, La Guerra de la Restauracion vista 
desde abajo, por el Academico de Numero Lic. Raymundo M. 
Gonzalez de Pena; y 

6. En la noche del lunes 18 de octubre, en la conclusion del 
"IX Ciclo de Conferencias de Academicos 2010n, Espana y 
la Hispanidad por el Academico Correspondiente Exiranjero 
Dr. Mario Hernandez Sanchez Barba, con el coauspicio de la 
Fundacion Garcia Arevalo. 

Asistencia Congreso Internacional 

Por no poder asistir, el Presidente de la Junta Directiva, 
Dr. Emilio Cordero Michel, envio en su representacion y de 
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la Academia, al Miembro de Numero Lic. Jose Chez Checo al 
XII Congreso Internacional de 1aAsociacion Iberoamericana 
de Academias de Historia, celebrado en la ciudad de Buenos 
Aires, Argentina, durante los dias 2 al 7 de agosto, en el que 
presento la ponencia arriba senalada. 

Asistencia a Taller Internacional 

Durante los ultimos dias de junio e inicios de julio, se 
celebro en la Universidad Central Martha Abreu, de la Provincia 
de Las Villas, Cuba, el Segundo Taller Internacional Estudios 
Regionales y Locales (Urbanos) al que asistio enviado por el 
Presidente de la Junta Directiva el Academicos Correspondiente 
M.A., Juan Ricardo Hernandez Polanco. 

Proyecciones documentales 

Se exhibieron 2 proyecciones documentales, ambas 
presentadas por el periodista Raul Perez Pena (Bacho): 

1. En lanoche del miercoles 3 de noviembre, La conspiracion 
trujillista del comandante del II Frente del Escambray, Cuba, 
William Morgan, contra el Gobierno Revolucionario Cubano. 
Esta frustrada aventura de agosto de 1959 fue organizada en el 
pais por el dictador Trujillo con el apoyo de 1aAgencia Central 
de Inteligencia de los Estados Unidos (CIA); y 

2. En lanoche del miercoles 24 de noviembre En canoa del 
Amazonas al Caribe, expedicion internacional dirigida por el 
geografo y comandante del Ejercito Revolucionario Cubano 
Dr. Antonio Nunez Jimenez, en la que participo el afanado 
pintor dominicano Silvano Lora. El documental fue realizado 



por el senor Manuel Acosta Cao con cineastas de la television 
espanola y cubana. 

Publicaciones 

En el semestre se publicaron 3 obras: 
1. La revista Clio, Ano 79, No 179, organo de la Academia, 

correspondiente al semestre enero-junio de 2010; 
2. El Paladion: de la Ocupacion Militar Norteamericana 

a la dictadura de Trujillo, tomos 1 y 11, compilados por el 
Academico Correspondiente Lic. Alejandro Paulino Ramos, 
editado conjuntamente con el Archivo General de la Nacion; 

Y 
3. La Espanola, epicentro del Caribe, en el siglo XVI, del 

Academico Correspondiente Extranjero Dr. Esteban Mira 
Caballos. 

Puesta en circulacion de publicaciones 

En el semestre se pusieron a circular las siguientes 5 
obras: 

1. En la noche del lo de julio, en el Salon de Embajadores 
del Palacio Nacional, ante el Presidente de la Republica Dr. 
Leonel Fernandez Reyna, funcionarios gubernamentales, 
diplomaticos exiranjeros, academicos, refugiados republicanos 
espanoles y descendientes de los fallecidos y un amplio publico, 
se lanzo al publico El exilio republicano espanol en la sociedad 
dominicana (Memoria del Seminario Internacional celebrado 
en la Academia en marzo), obra compilada por la Dra. Reina 
C. Rosario Fernandez. La obra fue editada conjuntamente con 
el Archivo General de la Nacion y la Comision Permanente de 
Efemerides Patrias. 
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La presentacion de la publicacion la hizo el Academico 
de Numero y Director del Archivo General de la Nacion, Dr. 
Roberto Cassa Bernaldo de Quiros y hablaron a continuacion: 
el Presidente de la Republica Dr. Leonel Fernandez Reyna; el 
Ministro y representante del Gobierno de Espana senor Gaspar 
Sorria; el Eurodiputado por la Izquierda Unida Espanola 
senor Willy Meger; el Senador espanol Dr. Inaki Anasagasti; 
del Partido Nacionalista Vasco; el senor Felix Martinez, de 
la Izquierda Unida Espanola; y el Lic. Juan Daniel Balcacer, 
Director de la Comision Permanente de Efemerides Patrias; 

2. En la noche del miercoles 7 de julio, Sociedad, politica 
e Iglesia en el Santo Domingo colonial, 1861-1865, de la 
Academica Correspondiente Exiranjera Dra. Maria Magdalena 
Guerrero Cano, presentada por el Academico de Numero Dr. 
Emilio Michel; 

3. En lanoche del miercoles 4 de agosto, La RealAudiencia 
de Santo Domingo, 1511-1 799. La Justicia en Santo Domingo 
de la epoca colonial, del Academico de Numero Dr. Americo 
Moreta Castillo, presentada por el Academico Lic. Raymundo 
Manuel Gonzalez de Pena; 

4. En la del viernes 13 de agosto, indice de 1aLegislacion 
Militar Dominicana, 1844-2008, de la Licda. Ana Marina 
Mendez Gomez et al, presentada por el Ministro de la 
Presidencia Dr. Cesar Pina Toribio y el Teniente General Piloto 
Pedro Rafael Pena Antonio, F.A.D (D.E.M.), Ministro de las 
Fuerzas Armadas; y 

5.  En la noche del miercoles 13 de octubre, Historia 
pendiente: Moca, 2 de mayo de 1861, del Academico 
Colaborador periodista Juan Jose Ayuso, presentado por la 
Academica Colaboradora M.A. Natalia Gonzalez Tejera. 



Conmemoraciones 

En el periodo tratado se conmemoraron 2 aniversarios de 
importantes hechos historicos: 

1. En las noches del miercoles 14 y 28 de julio, el 86" 
aniversario de la Desocupacion Militar Yanqui de 1916-1924, 
con las conferencias La aviacion yanqui contra los gavilleros, 
por el Academico de Numero Dr. Emilio Cordero Michel, y La 
educacion durante la Ocupacion Yanqui de 1916-1924, por el 
Dr. Onavis Cabrera, respectivamente; y 

2. En la noche del 16 de agosto, en ocasion del 147" 
aniversario del inicio de la Guerra de la Restauradora, con la 
conferencia La Guerra de la Restauracion Esta desde abajo, 
por el Academico de Numero Lic. Raymundo Manuel Gonzalez 
de Pena. 

Reivindicacion postuma al Dr. Guido Despradel Batista 

El 12 de mayo, el Academico de Numero y Vocal de la 
Junta Directiva Lic. Raymundo M. Gonzalez de Pena dirigio 
a su Presidente una mocion para reivindicar postumamente al 
Dr. Guido Despradel Batista, abusiva e injustamente expulsado 
de la Academia el 29 de enero de 1957 porque en su discurso 
de ingreso como Miembro de Numero, pronunciado 3 dias 
antes, el 26 de enero, critico severamente al dictador y traidor 
Pedro Santana y no menciono loatoriamente c o m o  era rigor- 
al tirano Trujillo. El proponente tambien solicito que la Junta 
Directiva aprobara su mocion y la sometiera a la Asamblea 
Ordinaria de Academicos de Numero que se celebro el 21 de 
julio de este ano para elegir a la Junta Directiva que regira la 
Academia durante el periodo 2010-2013, para que declarara 
nula y sin efectos la Resolucion de la Junta Directiva presidida 
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por el Lic. Emilio Rodriguez Demorizi, de fecha 29 de enero 
de 1957, por la que se expulso al Dr. Guido Despradel Batista, 
por constituir una verguenza infamante para la institucion y 
reincorporar10 postumamente a la nomina de sus Miembros 
de Numero. 

El 8 de julio, en su sesion No 03-2010, la Junta Directiva, 
integrada por sus miembros, Dr. Emilio Cordero Michel, 
presidente; Dr. Jose Luis Saez Ramo; S.J., secretario; Dr. 
Americo Moreta Castillo, tesorero; y Lic. Raymundo M. 
Gonzalez de Pena, vocal, por su Resolucion No 1 aprobo por 
unanimidad de votos endosar el documento para presentarlo a 
la Asamblea Ordinaria que se celebro el dia 21 de este mes y 
ano para elegir a la nueva Junta Directiva, para su conocimiento 
y aprobacion. Esta mocion se incluye integra en la Seccion 
Documentos. 

Eleccion de nuevos directivos 

La Asamblea Ordinaria de Academicos de Numero de la 
Institucion, reunida en lanoche del miercoles 21 de julio, previa 
convocatoria conforme a las disposiciones de su Reglamento 
Organico, se eligio por voto unanime de los presentes 
que constituian el quorum reglamentario, a los siguientes 
integrantes de la Junta Directiva: 

Dr. Frank Moya Pons, presidente; 

Lic. Juan Daniel Balcacer, vicepresidente; 

Dra. Mu-Kien Adriana Sang Ben, secretaria; 

Lic. Manuel A. Garcia Arevalo, tesorero; y 

Dr. Jose Luis Saez Ramo, S.J., vocal. 



Palabras de los Presidentes saliente y entrante de la Junta 
Directiva 

En la sesion solemne de la noche del 16 de agosto, el 
Presidente saliente de la Junta Directiva, Dr. Emilio Cordero 
Michel, presento la memoria de su periodo 2007-2010, y el 
Presidente para el periodo 2010-2013, Dr. Frank Moya Pons, 
pronuncio las palabras de rigor. Ambos escritos se incluyen en 
la Seccion Documentos. 

Seccion Documentos 

Mocion Pro-Guido Gil Batista 

"Mocion Pro Guido Despradel Batista 

"El dominicano odia la dictadura, pero 
parece exorcizarla a base de silencio." 

Manuel Rueda2 
Senor 
Dr. Emilio Cordero Michel, 
Presidente del Consejo Directivo de la 
Academia Dominicana de la Historia. 
Casa de las Academias, 
Ciudad. 

Por medio de la presente solicito, cortesmente, que la 
mocion que se expone mas abajo en esta carta sea incluida 
en la agenda de la proxima reunion estatutaria del pleno de 
los Miembros de Numero de esta Academia, a fin de que una 

2. Imagenes de los dominicanos. Santo Domingo, Departamento Cultural 
del Banco Central de la Republica Dominicana, 1998, p. 134. 
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vez conocido su contenido se someta a la aprobacion de la 
asamblea. 

Esta mocion cumple al proposito de reivindicar y hacer 
justicia al Dr. Guido Despradel Batista en reparacion moral 
por la injusta expulsion de la que fue victima bajo la dictadura 
trujillista. Propone que le sea devuelta postumamente la 
membresia numeraria de la que fue despojado por orden del 
dictador imperante. En consecuencia, solicito que sea anulada 
la resolucion de la Academia Dominicana de la Historia del 
29 de enero de 1957 que destituyo al Dr. Despradel Batista y, 
asimismo, que sea rechazado el pretexto que en ella se esgrime 
para justificar la arbitraria medida. Ademas, que se declare 
tal hecho como una verguenza infamante para la Academia 
proporcionada por la dictadura. Entiendo que con la inclusion 
postuma del historiador Guido Despradel Batista en la nomina 
de sus Miembros de Numero, nosolo quedara reparada su 
persona, sino tambien la misma Academia Dominicana de la 
Historia. 

Las razones por las que considero pertinente la referida 
reivindicacion se exponen de forma resumida en los 
siguientes: 

A) Hechos y  antecedente^:^ 

1. En 1955 una nomina de direcciones de los academicos 
residentes, incluyo al Dr. Guido Despradel Batista como 
Miembro Correspondiente, junto a don Socrates Nolasco y al 
Ing. Emile de Boyrie Moya. 

3. Salvo indicacion en contrario, todas las citas proceden del Archivo de 
la Academia Dominicana de la Historia. 



2. En el mismo ano, el 14 de diciembre, el entonces 
presidente de la ADH, Emilio Rodriguez Demorizi, comunico 
al Lic. Francisco Elpidio Beras que "habia sido designado, 
conjuntamente con el Dr. Guido Despradel Batista, para que 
ostenten la representacion de la Academia en los actos de la 
celebracion del Primer Centenario de la Batalla de Santome 
que se efectuaran en San Juan de laMaguanan. 

3 .  El 3 de octubre de 1955 son elegidos para ocupar tres 
vacantes de Miembros de Numero el Dr. Guido Despradel 
Batista, el Lic. Cesar A. Herrera y el Ing. Emile de Boyrie 
Moya. La designacion de estos ultimos como miembros electos 
fue hecha a instancias de los miembros de numero: Joaquin 
Balaguer, Ramon Emilio Jimenez y Pedro Troncoso Sanchez, 
quienes adujeron en su carta a los demas integrantes de la 
Academia que "los meritos, reconocidos, de los candidatos 
propuestos, nos redimen de hacer el encomio de cada uno de 
ellos. " 

4. Plantearon previamente, y fue aceptado, que los 
miembros radicados en el exterior fueran pasados a la categoria 
de supernumerarios de acuerdo con los estatutos; esto es, Max 
Henriquez Urena, Emilio Tejera Bonetti y Carlos Larrazabal 
Blanco. Este movimiento se justificaba por la necesidad 
existente de "imprimirle nuevo impulso a los trabajos de la 
Academia, a la que se le han atribuido ahora las funciones 
de Comision Asesora del Director del Archivo General de la 
Nacion, y en vista de que esos trabajos requieren la asistencia 
de todos sus miembros", etc. 

5. Desde 1956 se publica en la revista Clio, Nos.106 
(enero-marzo, 1956) y 107 (abril-junio, 1956), organo de la 
ADH, la nomina de los Academicos de Numero, donde figura 
Guido Despradel Batista como "electo ". La nomina de los 



Noticias de la Academia, lro. de julio-31 de diciembre de 2010 

Miembros de Numero estaba integrada entonces por doce 
miembros. De ese total nueve eran de pleno derecho, a saber: 
Ramon Emilio Jimenez (fundador y decano), Emilio Rodriguez 
Demorizi (1935; Presidente), fray Cipriano de Utrera, O.M.C. 
(1947; bibliotecario), Manuel A. Amiama (1952), Virgilio 
Diaz Ordonez (1953), Vetilio Alfau Duran (1954; secretario), 
Joaquin Balaguer (1954), Pedro Troncoso Sanchez (1954), 
Victor E. Garrido (1956). Tres eranmiembros electos: Cesar A. 
Herrera, Emile de Boyrie Moya, ambos despues del ya citado 
Despradel Batista. (Lanomina incluia, ademas, los Academicos 
Supernumerarios y los fallecidos). 

6. En 6 de julio de 1956, Rodriguez Demorizi, presidente 
de la Academia, le escribio a Despradel Batista un "cordial 
reclamo " en el que le pedia atendiera "cuanto antes ": "Esta 
Corporacion ha resuelto reiterar a Ud el ruego de remitir 
cuanto antes su discurso de ingreso, ya que ha transcurrido el 
tiempo suficiente para ello, y las actividades academicas estan 
pendientes de esto para su necesaria intens~ficacion". 

7. El 20 de diciembre del mismo ano, Rodriguez Demorizi 
le reitero en carta de esta fecha la peticion de que hiciera entrega 
del discurso de ingreso reglamentario y le comunico que "la 
Academia resolvio, en su sesion del dia 12 (de diciembre], 
expresarle lo que antecede y a la vez transcribirle el articulo 
22 del Reglamento de la Corporacion". Dicho articulo 
establece que, una vez participada su eleccion, el academico 
correspondiente tendra un plazo de seis meses para enviar o 
presentar su correspondiente discurso, el cual podra prorrogarse 
otros seis meses; 'pero vencido este termino, se considerara 
la vacante no cubierta". La comunicacion indicaba que "No 
obstante la reglamentacion anterior, 1aAcademia no vacila en 



concederle un ultimo plazo, para la entrega de su discurso, de 
dos meses, es decil; hasta el 18 de febrero del ano proximo. " 

8. En el mes de enero de 1957 aparecio en los principales 
diarios del pais el aviso de la disertacion del Dr. Despradel 
Batista el dia de Duarte en la Academia Dominicana de 
la Historia. No sabemos en que fecha hizo entrega de su 
discurso, pero el anuncio del acto implica que dicha entrega 
se efectuo. 

9. El discurso de orden leido por el Guido Despradel y 
Batista el 26 de enero de 1957 en esta ADH, entonces ubicada 
en el local de la Capilla de la Soledad, adyacente al Convento e 
Iglesia de las Mercedes. No se conserva en su archivo original 
ni copia del mismo. El mismo fue desaparecido a proposito 
y permanece inedito. Al dar termino a su lectura, el nuevo 
miembro de numero no fue aplaudido por la concurrencia. 
En cambio, el licenciado Virgilio Diaz Ordonez, quien leyo el 
discurso de recepcion del nuevo academico, se fue colmado de 
aplausos. Segun lo refiere el entonces decano de la Academia: 
"Por eso los concurrentes al acto academico de antenoche, que 
no tuvieron un aplauso para el olvidadizo orador, tuvieronlo 
para el comentarista del discurso, condenador de las lagunas 
propias de un trabajo carente de examen e investigacion, 
( )  porque no estaba enderezado a otro designio que el de 
detractar a san tan^".^ 

10. En carta del 29 enero de 1957 firmada por Joaquin 
Marino Inchaustegui, quien no aparecia como miembro de 
numero de la Academia en las nominas publicadas en el ano 
1956 que ya citamos, le participo al Dr. Despradel Batista que 
la Academia dejaba sin efecto su nombramiento como Miembro 

4. Ramon Emilio Jimenez, "Comentarios a un discurso deplorable", El 
Caribe, Santo Domingo edicion de 28 de enero de 1957, pp. 1-2. 
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de Numero. Esto ocurrio apenas transcurridos tres dias de haber 
pronunciado su discurso. 

11. El 29 del mismo mes de enero de 1957, la Academia 
Dominicana de la Historia tomo la siguiente Resolucion: 
"=Considerando que elDI: Guido Despradel Batista, en el acto 
de su recepcion como Miembro de Numero de la Academia, 
celebrado el 26 del corriente, se presento en visible estado 
de embriaguez y leyo un trabajo impropio de su investidura. 
=Considerando que este hecho esta renido con las normas que 
rigen estaAcademiay especialmente con lopreceptuado en el 
articulo 12 de su Reglamento. = LaAcademia Dominicana de 
la Historia, visto el articulo 13 del citado Reglamento resuelve 
destituir al DI: Guido Desaradel Batista de su calidad de 
Miembro de la Corporacion. = Ciudad Trujillo, 29 de enero de 
1957". Ala sesion asistieron los academicos. senores licenciado 
Emilio Rodriguez Demorizi, presidente; doctor Joaquin 
Balaguer hijo, don Ramon Emilio Jimenez, licenciado Manuel 
A. Amiama, licenciado Virgilio Diaz Ordonez, licenciado 
Victor E. Garrido y doctor Vetilio Alfau Duran, secretario. 

12. En los dias inmediatamente siguientes al discurso, 
del 28 al 31 de enero, aparecieron diversas impugnaciones 
al discurso de Guido Despradel en la prensa. En las primeras 
resenas del mismo no se hizo mencion alguna del estado de 
embriaguez del conferencista, tampoco se refirieron a ella 
los primeros comentarios del decano de la Academia, Ramon 
Emilio Jimenez, ni el critico Manuel Valldeperes y el dirigente 
de la Confederacion Dominicana del Trabajo Julio Cesar 
Ballester Hernande~,~ quienes, si bien no eran historiadores, 
pudieron haber notado la pretextada borrachera. El diario La 

5. "Comentarios aunmal discurso". El Caribe, Santo Domingo, edicion 
de 30 de enero de 1957, p. 1 



Nacion publico una foto en la que el Dr. Despradel Batista 
aparece de pie leyendo su discurso, que tenia en las manos, 
frente al publico que asistio al solemne acto. Inclusive, mas 
alla de si consumio o no alguna bebida alcoholica, los criticos 
debieron emplearse a fondo para responder a los argumentos 
del conferencista. 

13. En efecto, como veremos de inmediato tambien 
en forma resumida los contraargumentos apuntaban a 
dos elementos: Primero, que la obra de Duarte habia sido 
confirmada y superada por Trujillo; segundo, que Santana 
habia sido el libertador de la patria y, aunque cometio errores, 
nunca la habia traicionado. Por tanto, la imagen de Santana 
proyectada en el discurso de Despradel Batista no era sino una 
imagen distorsionada del heroe. Desde luego, se comprende 
que este no es el tipo de argumentos con que se responde a las 
incoherencias de un borrachin. 

14. Ramon Emilio Jimenez, en su escrito titulado 
"Comentarios a un discurso deplorable", publicado en la 
primera pagina del diario El Caribe de 28 de enero, habla 
de que el discurso adolecio "de dos defectos capitales": el 
haber hablado de Duarte en forma de repulsa" y "el haber 
prescindido de considerar la realizacion, por Trujillo, del 
ideal duartista ( ) ,  laj?gura, tambien apostolica, de Trujillo, 
que lo supero ", etc. Mas adelante, en el mismo escrito, parece 
encontrar un nuevo defecto capital que no enuncio al inicio: 
"Pero lo que ocurre en todo ese discurso academico con 

Duarte como tema, es que el verdadero tema del discurso 
no es Duarte, sino Santana. El Dia de Duarte pareciole al 
orador propicio para esa acometida contra el personaje 
elegido como blanco. El enfoque de las inconsecuencias, 
ingratitudes, desconsideraciones y todo esto que se trajo a la 
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pieza oratoria extraido de la literatura antisantanista, es la 
estrategia acomodada a la ironia con que era pronunciada la 
palabra ha ter^".^ Ahora le parecia al autor que la repulsa de 
que hablaba antes no iba contra Duarte sino contra Santana. 

15. El mismo Jimenez en el escrito que titulo "La verdad de 
los hechos" que aparecio en dos partes en El Caribe, ediciones 
del 30 y 31 de enero de 1957, inicio refiriendose al discurso 
de Guido con las siguientes expresiones: "El discurso del 
nuevo Miembro Numerario de la Academia Dominicana de 
la Historia que comentamos ayer a la ligera en disparidad 
con sus puntos de vista ha reactualizado el tema de Santana 
en este periodo de revision de determinados personajes y 
acontecimientos del pasado de la Republica a la luz de la 
critica historiogra$can, etc. Mas adelante, reitero: "La nueva 
ocasion de seguir en el enfoque de Santana enjustlficacion de 
su prestigio de patriota llevado al terreno de la controversia, 
me obligan a insistir en el tema", etc. Al concluir la segunda 
entrega del citado escrito, Jimenez puntualizo: "Y no parece 
razonable que quien se invistio recientemente como miembro de 
1aAcademiaDominicana de la Historia senalara su ingreso en 
esa institucion con un discurso enderezado contra la memoria 
de Santana so pretexto de exaltar la$gura de Duarte como 
apostol de la libertad", etc. 

16. Segun don Vetilio Alfau, secretario de la ADH, 
quien escribio su breve nota que he citado antes despues de 
ajusticiado Trujillo, Guido Despradel Batista "cuando fue 
elegido Miembro de Numero presento un enjundioso estudio 
de ingreso acerca del Padre de la Patria, Juan Pablo Duarte, 
y como no hizo mencion, como no debia hacerlo, del Cesar 

6. Negrillas en el original. 



entonces imperante, se le impuso a la institucion su retiro. 
Poco despues el mismo mandante desalojo de la Academia a 
todos sus componentes, los cuales retornaron despues de la 
muerte del tirano".' 

B) Contexto y significado: 

17. En 1950 Pena Batlle lanzo la idea de sustituir la trilogia 
de padres de la patria por el binomio h a r t e  y Santana. Sobre 
todo, llama la atencion su defensa de Santana con nuevos 
argumentos que presenta sorprendentemente en la antologia 
de Emiliano Tejera, quien defendio con ciencia y conciencia 
la memoria de h a r t e .  

18. En 1952 se publico la obra de Emilio Rodriguez 
Demorizi, Papeles del General Santana, obra que quedo por 
debajo de las expectativas de los santanistas, pero que fue 
saludada por los historiadores que simpatizaban con la idea de 
Pena Batlle. El proposito de este, sin embargo, era el de exaltar 
la figura de Santana como medio para glorificar el militarismo 
en la historia y el presente del pais cuyo "Jefe", en ese entonces, 
era un militar con rango de Generalisimo. 

19. En los anos subsiguientes varias obras fueron 
construidas y designadas con elnombre de Santana: un puente 
sobre el rio Sanate, la Academia Militar Batalla de las Carreras, 
asi como una Orden Militar para recompensar los meritos 
castrenses, entre otras. Se preparaba asi en lamemoria colectiva 
la aceptacion de un cambio en la tradicion. 

20. El paso siguiente fue la encuesta sobre el General 
Santana que inicio el diario El Caribe el 12 de septiembre 

7. Vetilio Alfau Duran. Escritos y apuntes historicos. Santo Domingo, 
Archivo General de laNacion, 2009, p. 213. 
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de 1956.8 Ya antes este mismo periodico habia realizado una 
encuesta para juzgar la influencia de Hostos en la cultura 
dominicana. Como de costumbre, se invitaba a expresar sus 
juicios a un amplio numero de intelectuales. En esa fecha se 
citaba a mas de una veintena (mas tarde, el 28 del mismo mes 
de septiembre se amplio dicha lista) entre los cuales se incluyo 
a Guido Despradel Batista. Este no respondio la encuesta, pero 
aprovecho su discurso de ingreso en la ADH para expresar su 
opinion al respecto. 

21. El discurso de Guido Despradel Batista de alguna 
manera le aguo la fiesta a los trujillistas-santanistas y a quienes 
buscaban en la direccion planteada por Pena Batlle (fallecido 
en 1954) consolidar en la mentalidad popular el militarismo y 
la sumision al poder de las armas. No fue una cuestion retorica. 
El doctor Despradel argumento contra Santana y a favor de 
Duarte a sabiendas de lo que esto significaba. Lo debio hacer 
con espiritu critico, con pruebas y evidencias, como era su 
costumbre. Guido Despradel no creia en la historia como un 
"don natural ". Esta era para el una disciplina cientifica. Era 
medico y sabia que significabala ciencia. Tambien es cierto que 
habia crecido en un ambiente donde se respiraba historia pero 
eso no impidio que se dedicara con ahinco a la preparacion del 
historiador que fue, sobre todo, con el talante cientifico propio 
de su tiempo. Su obra lo muestra como un investigador erudito, 
acucioso y metodico. Sus afirmaciones se construyeron como 
argumentos contundentes en correspondencia con el rigor 
positivista vigente en las mejores escuelas de su tiempo: su 

8. Se publico al ano siguiente con el titulo deEncuesta del Geneval San- 
tuna  Ciudad Tr i i l l o ,  Imprenta de El Caribe, 1957, p. 189. Al parecer, 
el regimen habia perdido el interes en  la misma, ya que aparecio en  
formato de folleto y con calidad deleznable. 



historia buscaba reconstruir el pasado tal como ocurrio (Ranke) 
y para conseguirlo se basaba en el estudio de los documentos 
(Seignobos). 

22. La participacion de Guido Despradel abrio un 
verdadero debate, cosa que no habia ocurrido en las respuestas 
complacientes y acomodaticias de los que hasta entonces 
habian respondido a la consulta de El Caribe. Porque no erauna 
caricaturani un dislate, levanto ronchas y respuestas como la de 
Ramon Emilio Jimenez entre otros academicos e historiadores 
del momento. Los intelectuales por lo general actuaron "de 
manera corporativa", como senala Hector Inchaustegui 
Cabral.9 Pero el debate historico, el terreno adonde condujo 
el discurso del Dr. Despradel Batista a los historiadores, no 
fue tolerado por el regimen, por lo que poco tiempo despues 
ordeno tambien la clausura de la Academia Dominicana de la 
Historia, como senalo don Vetilio Alfau Duran, secretario de 
la institucion y testigo de los hechos. 

Aunque no podemos contar con su discurso, que debe 
buscarse, puede defenderse la hipotesis de que el mismo creo 
un malestar en las filas del trujillismo-santanista del que no se 
repuso sino muchos anos despues, ya actuando con bajo perfil. 

Estos son los hechos y el contexto en que ocurrieron. Nada 
impide que los veamos hoy en su verdadero significado. 

Muchas gracias, 
Raymundo Manuel Gonzalez. 

Sillon U. 
Santo Domingo, 12 de mayo de 2010. 

9. Hector Inchaustegui Cabral. Elpozo muevto. Santiago de los Caballeros, 
Universidad Catolica Madre y Maestra, 1972. 
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Referendo 

La Junta Directiva de la Academia Dominicana de la 
Historia hace constar que en su Sesion No 03-2010, celebrada 
en horas de la tarde del 8 de julio del presente ano 2010, 
aprobo con el voto unanime de sus 4 asistentes la Resolucion 
No. 3, en virtud de la cual decidio apoyar en todas sus partes 
la solicitud arriba descrita y presentarla para su confirmacion a 
la Asamblea de Numero que elegira, el proximo miercoles 21 
de este mes y ano, a los integrantes de la nueva Junta Directiva 
que regira la Academia Dominicana de la Historia durante el 
periodo 2010-2013. 

En Santo Domingo, Distrito Nacional, a los 12 dias del 
mes de julio de 2010. 

Dr. Emilio Cordero Michel, presidente; Dr. Jose Luis Saez 
Ramo, S. J., secretario; Dr. Americo Moreta Castillo, tesorero; 
y Lic. Raymundo Manuel Gonzalez, vocal". 

"Acta de la Asamblea Ordinaria de Miembros de Numero, de 
fecha 21 de julio de 2010, para elegir la nueva Junta Directi- 
va de la Academia Dominicana de la Historia para el periodo 
201 0-2013 

En Santo Domingo, Distrito Nacional, Republica 
Dominicana, a los 21 dias del mes de julio de 2010, previa 
convocatoria regular a todos los Miembros de Numero hecha 
por el Presidente el lo de julio del ano 2010, fue celebrada la 
Asamblea Ordinaria de los mismos, segun lo dispuesto por el 
articulo 23 del Reglamento Organico, para proceder a elegir 
a los nuevos integrantes de la Junta Directiva que regira los 
destinos de la institucion durante el periodo 2010-2013. 



Siendo las 7:20 pm., en el salon de actos de la Academia, 
sito en la Casa de las Academias, calle Mercedes No. 204, 
de esta ciudad, fue constatada la presencia Bsica de 12 de los 
22 Academicos de Numero, por lo que se reconocio que se 
contaba con el quorum requerido por el Art. 4 del Reglamento 
Organico. Se encontraban presentes los siguientes academicos: 
1 .- Dr. Emilio Cordero Michel (Presidente); 2.- Dr. Americo 
Moreta Castillo (Tesorero); 3.- Dr. Jose Luis Saez Ramo, S. 
J. (Secretario); 4.- Lic. Raymundo Manuel Gonzalez de Pena 
(Vocal); 5.- Lic. Jose Chez Checo; 6.- Dra. Mu-Kien Adriana 
Sang Ben; 7.- Lic. Manuel A. Garcia Arevalo; 8.- Dr. Francisco 
Antonio Avelino Garcia; 9.- Lic. Bernardo Vega Boyrie; 10.- 
Lic. Jose del Castillo Pichardo; 11.- Dr. Frank Moya Pons; y 
12.- Dr. Marcio Veloz Maggiolo. 

Academicos ausentes con legitima excusa y por razones 
de salud fueron: el Dr. Roberto Cassa Bernaldo de Quiros, el 
Lic. Rafael Emilio Yunen y el Dr. CiriacoLandolfi Rodriguez, 
en tanto que el Dr. Amadeo Julian Cedano se encontraba 
dictando una conferencia, el Dr. Fernando Perez Memen, 
Embajador Dominicano en Mexico, envio su excusa desde ese 
pais. Tambien legitimamente excusados fueron los academicos 
Dr. Wenceslao Vega Boyrie, Lic. Juan Daniel Balcacer, Arq. 
Eugenio Perez Montas y Dr. Carlos Maximo Dobal Marquez. 
Estos ultimos cuatro enviaron un poder a alguno de los 
academicos presentes para otorgar su voto a los candidatos 
propuestos para encabezar la nueva Junta Directiva. No asistio 
ni envio excusa el Academico de Numero Dr. Jaime de Jesus 
Dominguez. 

Abierta la sesion, el Dr. Emilio Cordero Michel dio la 
bienvenida a los presentes, y cedio la palabra al Lic. Jose Chez 
Checo quien, aparte de leer algunas cartas de los legitimamente 
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excusados, pondero las cualidades de los candidatos propuestos. 
Una vez expuestas las modalidades de votacion que permiten 
los arts. 24 y 44 del Reglamento Organico, los presentes 
aprobaron que bastaba con el voto publico levantando la mano 
en senal de aprobacion. 

Iniciado el proceso de eleccion de los componentes de 
la Junta Directiva del periodo 2010-2013, para el cargo 
de Presidente se propuso y aprobo por el voto unanime de 
los asistentes al Dr. Frank Moya Pons. Para el cargo de 
Vicepresidente se propuso y aprobo por el voto unanime de los 
asistentes al Lic. Juan Daniel Balcacer. De igual modo, fueron 
aprobadas las candidaturas de la Dra. Mu-Kien Adriana Sang 
Ben como Secretaria, del Lic. Manuel Garcia Arevalo como 
Tesorero y del Dr. Jose Luis Saez Ramo, S.J. como Vocal. 

Como resultado final, una vez contabilizados los votos 
que habian otorgado mediante poder los cuatro academicos 
arriba citados, fue declarada formalmente electa la nueva 
Junta Directiva de esta Academia Dominicana de la Historia, 
que asumira sus funciones el dia 16 del proximo agosto, para 
el periodo 2010-2013, y que como se adelanto mas arriba, 
estara integrada del siguiente modo: Dr. Frank Moya Pons, 
presidente; Lic. Juan Daniel Balcacer, vicepresidente; Dra. 
Mu-Kien Adriana Sang Ben, secretaria; Lic. Manuel A. Garcia 
Arevalo, tesorero; y Dr. Jose Louis Saez Ramo, S. J., vocal. 

Como segundo punto de la sesion, segun la convocatoria 
del dia lo del corriente mes, una vez anunciado el tema, su 
proponente, el Lic. Raymundo Manuel Gonzalez de Pena 
pondero brevemente el deseo expuesto por la Junta Directiva de 
reivindicar postumamente y declarar nula la indigna expulsion 
del seno de la Academia del Dr. Guido Despradel Batista 
el 29 de enero de 1957. Ademas del apoyo unanime de los 



presentes, el nuevo presidente electo, Dr. Frank Moya Pons, 
explico que la resolucion que se hara publica debe aclarar que 
ha quedado sin efecto o revocada la decision del 29 de enero 
de 1957 que expulso de la Academia al Dr. Guido Despradel 
Batista y que, por lo tanto, quedaba postumamente reintegrado 
como Academico de Numero a la institucion, por lo que debe 
invitarse a la sesion solemne del proximo 16 de agosto de 
este ano a sus herederos y familiares para entregarles una 
certificacion de esta resolucion de la Asamblea. 
Aparte de una breve exposicion de los principales objetivos 
que se propone implementar el Dr. Frank Moya Pons con el 
apoyo de la Junta Directiva, se cerro la sesion a las 8:35 p.m. 
y, para que conste, se levanta la presente acta, que rubrican 
el Presidente, el Secretario, el Tesorero y el Vocal de la Junta 
Directiva, en Santo Domingo, Distrito Nacional, Republica 
Dominicana, a los 21 dias del mes de julio del ano 2010. 
Dr. Emilio Cordero Michel, presidente; Dr. Jose Luis 
Saez Ramo, S. J., secretario; Dr. Americo Moreta Castillo, 
tesorero; y Lic. Raymundo M. Gonzalez de Pena, vocal". 

"Memoria del Presidente saliente de la 
Junta Directiva, Dr. Emilio Cordero Michell0 

Senores y senoras miembros de la Academia 
Familiares de los Academicos Fundadores y de Numero 
Invitados y Personal Administrativo de la Academia 

10. Presentada en la sesion solemne celebrada en el salon de actos de la 
institucion la noche del 16 de agosto de 2010, al cumplirse el periodo 
del mandato de la JuntaDirectiva que tomo posesion el 16 de agosto 
de 2007. 
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Esta noche cumplo con tres mandatos del Reglamento 
Organico de esta Academia Dominicana de la Historia: 
conmemorar el 147" aniversario del inicio de la Guerra de la 
Restauracion; conmemorar el 79" aniversario de la fundacion de 
la institucion; y juramentar y poner en posesion a la nueva Junta 
Directiva que regira sus destinos durante los anos 2010-2013. 

Tambien, cumplo con la tradicion de que el Presidente de 
la Academia presente la memoria, o rendicion de cuentas, de 
su gestion al concluir su mandato. Puesto que al finalizar cada 
ano, desde 2007 al 2009, en los Encuentros de Fraternidad 
celebrados antes de las festividades navidenas, presente 
las memorias correspondientes a esos periodos que fueron 
publicadas en las revistas Clio numeros 174, 176 y 178, me 
limitare a hacer, lo mas brevemente posible, un resumen de 
las principales actividades realizadas por la Junta Directiva 
que hoy cesa en sus funciones durante ese trienio. Comenzare 
senalando que se realizaron: 

o 148 conferencias de academicos e intelectuales nacionales 
y extranjeros; 

o 5 congresos nacionales e internacionales: 

En octubre de 2007, elXI Congreso Dominicano de Historia 
con el tema: Historia contemporanea y globalizacion, dedicado 
al Dr. Francisco Alberto Henriquez Vasquez, auspiciado por el 
Archivo General de la Nacion, la Seccion Nacional Dominicana 
del Instituto Panamericano de Geografia e Historia y la Escuela 
de Historia y Antropologia de la Universidad Autonoma de 
Santo Domingo; 

En octubre de 2008, Repensar la Independencia desde 
el Caribe en el Bicentenario de la Revolucion Espanola, 
1808-2008, auspiciado por la Fundacion Global Democracia 



y Desarrollo y la colaboracion del Departamento de Historia 
de la Universidad de la Habana y la Catedra Juan Bosch del 
mismo; 

En octubre de 2009, el XII Congreso Dominicano de Historia 
con el tema: Las Expediciones de Junio de 1959, coauspiciado 
por el Archivo General de la Nacion, el Museo Nacional de 
Historia y Geografia y la Seccion Nacional Dominicana del 
Instituto Panamericano de Geografia e Historia; 

En marzo de 2010, Marti, Gomez y el Antillanismo, 
coauspiciado por el Consejo Mundial del Proyecto Jose 
Marti de la UNESCO, la Embajada de Cuba en el pais y la 
Universidad Autonoma de Santo Domingo; y 

En marzo-junio de 2010, Relaciones de los Estados 
Unidos con el Gran Caribe, 1870-1945, auspiciado por la 
Fundacion Global Democracia y Desarrollo y la colaboracion 
del Departamento de Historia de launiversidad de La Habana 
y la Catedra Juan Bosch del mis 

0 5 asistencias a congresos internacionales: 

En febrero de 2009, al Congreso Internacional de la 
Historia del Caribe, 1880-1950, en Puerto Principe, al que 
asisti yo; 

En febrero de 2008, al Congreso de Academias 
Iberoamericanas de la Historia, en San Juan, Puerto Rico, 
al que asistieron los Academicos de Numero Fernando Perez 
Memen y Wenceslao Vega Boyrie; 

En junio de 2009, al Congreso Extraordinario de la 
Asociacion de Academias Iberoamericanas de la Historia, en 
Quito, Ecuador, al que asistio el Academico de Numero Dr. 
Frank Moya Pons; 
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En agosto de 2010, al Congreso Internacional La  
Revolucion Haitiana y la Universalidad de los Derechos 
Humanos, en Puerto Principe, Haiti, al que asistimos la 
Academica Colaboradora Licda. Quisqueya Lora Hugi y yo; 

En agosto de 2010, XII al Congreso de la Asociacion 
Iberoamericana de Academias de Historia, en Buenos Aires, 
Argentina, al que asistio el Academico de Numero Lic. Jose 
Chez Checo. 

o 5 seminarios nacionales e internacionales: 

En diciembre de 2007, La Era de Francia en Santo 
Domingo, coauspiciado por la Embajada de Francia en el pais 
y la Quinta Dominica; 

En febrero de 2008, Garcia Godoy y Marti en La Vega; 
En marzo de 2010, El exilio republicano espanol en la 

sociedad dominicana, coauspiciado por el Archivo General de 
la Nacion y la Comision Permanente de Efemerides Patrias; 

En marzo de 2010, Primer Seminario delproyecto Historia 
General del Pueblo Dominicano con el tema "Historia y vida 
cotidiana en Santo Domingo en los siglos XVII y XVIII; y 

En abril de 2010, El imperialismo del siglo XXI. Las 
guerras culturales. 

o 3 talleres: 

En octubre de 2007, Historia Regional y Local (Urbana); y 
En octubre de 2007, Sistemas de Plantacion en Santo 

Domingo y Cuba, Siglos XVI-XIX; y 

o 1 asistencia a taller internacional: 

Afinales de junio y comienzos de julio de 2010, asistencia 
al Segundo Taller Internacional Estudios Regionales y Locales 



(Urbanos), celebrado en la Universidad Central Marta Abreu, 
de la Provincia de Las Villas, Cuba, al que asistio el Academico 
Correspondiente M.A. Juan Ricardo Hernandez Polanco. 

o 5 paneles: 

En abril de 2008, Toussaint Louverture, lider revolu- 
cionario; 

En noviembre de 2008, La Insurreccion Guerrillera 
dirigidaporManolo Tavarez Justo de 1963 para restablecer el 
Gobierno Constitucional de Juan Bosch; 

En abril de 2009, Vida, obra y muerte de la profesora 
nacionalista Ercilia Pepin Estrella; 

En julio de 2009, Los Expedicionarios del 20 de Junio 
de 1959 que desembarcaron por Maimon, en Rio Grande, 
Altamira, Puerto Plata; y 

En julio de 2010, Vida y obra delDr. Pedro Julio Santiago. 
Homenaje Postumo. 

1 conversatorio: 

En mayo de 2010, Vida y obra de Dr. Guido Despradel 
Batista. 
o 3 tertulias historicas dirigidas por la Academica Corres- 

pondiente Licda. Vilma Benzo de Ferrer: 
o 5 investigaciones historicas concluidas: 

En 2007, Documentos para la historia de la educacion 
moderna en la Republica Dominicana, 1879-187, por el 
Academico de Numero Lic. Raymundo Manuel Gonzalez de 
Pena; 

En 2008, Escritos de Luis EmilioAlemal; 1918-1945, por 
el Academico Colaborador Ing. Constancia Cassa Bernaldo 
de Quiros; 
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En 2008, Sociedad, politica e Iglesia en el Santo Domingo 
colonial, 1861-1865, por la Academica Correspondiente Dra. 
Maria Magdalena Guerrero Cano; 

En 2009, Produccion y comercializacion cacaotera en 
el Nordeste de la Republica Dominicana 1880-1980, por el 
Academico Correspondiente M.A. Juan Ricardo Hernandez 
Polanco; y 

En 2010, La economia azucarera de la Isla de Santo 
Domingo en el siglo XVI, por el Dr. Genaro Rodriguez 
Morel. 

o 1 investigacion en proceso de ejecucion: 

Proyecto Historia General del Pueblo Dominicano, con 
la participacion de mas de 70 historiadores e intelectuales 
nacionales y extranjeros. 

o 7 proyecciones documentales. 
o 3 proyecciones historicas audiovisuales. 
o 3 diplomados de Historia Dominicana: 

En 2007 y 2008, impartidos a profesores de nivel medio 
de las Direcciones Regionales Nos. 1 de Barahona y 12 de 
Higuey, auspiciados por el Instituto Nacional de Formacion 
y Capacitacion del Magisterio (INAFOCAM) de la entonces 
Secretaria de Estado de Educacion, que no se continuaron por 
lamorosidad e inconvenientes para que esa institucion avanzara 
los recursos economicos y pagara el saldo final. 

o Publicaciones de la Academia: 

5 revistas Clio, Nos, 174, 175, 176, 177, 178, estando 
en proceso de edicion la No. 179 correspondiente al pasado 
semestre, lo de 2010; y 



6 libros: Escritos de Luis E.  Alemar, 1918-1945, 
compilados por el Academico Colaborador Ing. Constancio 
Cassa Bernaldo de Quiros; Economia, esclavitudypoblacion. 
Ensayo de interpretacion historica del Santo Domingo Espanol 
en el siglo XVIII, 2da. edicion corregida por el Academico 
Correspondiente Lic. Ruben Silie Valdez; Sociedad, politica 
e Iglesia en el Santo Domingo colonial, 1861-1865, por la 
Academica Correspondiente Dra. Maria Magdalena Guerrero 
Cano; La victoria de los caidos. Constanza, Maimon y Estero 
Hondo. La victoria de los caidos, 4ta. edicion revisada y 
ampliada, por el Comandante Delio Gomez Ochoa; El exilio 
republicano espanol en la sociedad dominicana. Memorias del 
Seminario Internacional de marzo de 2010, coeditado con el 
Archivo General de la Nacion y la Comision Permanente de 
Efemerides Patrias; y La Real Audiencia de Santo Domingo, 
1511-1 799. La Justicia ensanto Domingo en la epoca colonial, 
por el Academico de Numero Dr. Americo Moreta Castillo. 

0 4 publicaciones en proceso de edicion que deben concluir 
las proximas autoridades: 

La Espanola, epicentro del Caribe en el siglo XVI, por el 
Academico Correspondiente Esteban Mira Ceballos; Anexion 
y Guerra de la Restauracion, 2 volumenes, por el Lic. Cesar 
Herrera Cabral; Nunez que Caceres y Bolivar, 2da. edicion, 
por el Lic. Rene Lepervanche Parparcen; y La Compania de 
Jesus en Santo Domingo durante el periodo hispanico, 2da. 
edicion corregida y ampliada por el autor Padre Antonio Valle 
Llano, S. J. y notas del Academico de Numero Dr. Jose Luis 
Saez Ramo, S. J. 

Estas 4 obras no pude lanzarlas al publico porque las 
labores burocraticas de la Academia me robaron casi todo el 
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tiempo disponible y, por las mismas razones, tampoco pude 
hacerlo con las siguientes: 

Asalto de Trujillo al poder, por el Academico de Numero 
Bernardo Vega Boyrie; 

Apuntes y documentos, Vol. 1, 2da. edicion corregida, por 
el Lic. Emilio Rodriguez Demorizi; 

Siete biogrufias dominicanas, por Jose Maria Morillas; 
Las Expediciones de Junio de 1959. Memoria del XII 

Congreso Dominicano de Historia, editada por el Academico 
de Numero Dr. Emilio Cordero Michel; 

Palabras indigenas de la Isla de Santo Domingo, 2 da. 
edicion, por el Lic. Emiliano Tejera; 

Tomas Bobadilla y Briones, por el Lic. Ramon Lugo 
Lovaton; 

Guerra campesinay guerrilla en el Este durante laprimera 
OcupacionMilitar Yanqui, por el Academico de Numero Dr. 
Roberto Cassa Bernaldo de Quiros; 

Correspondencia economica del Consul ingles en 
Republica Dominicana Sir Robert Schomburgk, compilada, 
traducida y anotada por el Academico de Numero Dr. Emilio 
Cordero Michel, editor; y 

Fechorias de Trujillo, 1937, 2 da. edicion, por Francisco 
C. Girona. 

Todas estas publicaciones (las 4 en proceso de edicion 
y las 9 programadas) cuentan con un fondo especializado, 
aprobado por la Resolucion No. 02 de la Sesion 0212010 de 
la Junta Directiva de la Academia Dominicana de la Historia, 
celebrada el 7 de febrero de este ano 2010, que asciende a la 
suma de RD$4,835,263.87. 



o Ademas: 
49 libros fueron presentados o lanzados al publico; 
38 conmemoraciones de importantes efemerides nacionales 

se realizaron; 
13 homenajes se rindieron a academicos: 
10 excursiones historicas se hicieron a diversas regiones 

del pais; 
10 ofrendas florales se depositaron atumbas o monumentos 

de heroes nacionales; 
28 oleos que estaban en mal estado restaurados; 
13 oleos de fundadores de la Academia y de Academicos 

de Numero fueron pintados, que seran develizados mas 
adelante; 

3 nuevos Miembros Protectores designados: la Comision 
Permanente de Efemerides Patrias; el Instituto Dominicano de 
Telecomunicaciones y el Archivo General de la Nacion; 

12 nuevos Miembros Colaboradores fueron incorporados 
a la Academia; 

14 reconocimientos se hicieron a academicos por sus exitos 
profesionales o por su cooperacion con las actividades de la 
institucion; y 

461 transcripciones de diskettes con grabaciones de 
conferencias, cursos, congresos, seminarios, paneles, talleres, 
conversatorios y otras actividades de la institucion desde 
noviembre del 2000 a julio de este ano, fueron pasadas discos 
compactos. 

o Otras Actividades 
La Junta Directiva realizo muchas otras actividades que, 

enumerarlas todas, tomaria mucho tiempo describirlas. De ellas 
me referire, muy rapidamente a las siguientes: 
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Portal WEB de la Academia: 
Para modernizar sus actividades y darlas a conocer de 

la manera mas amplia posible, en la noche del miercoles 18 
de marzo de 2008 se lanzo al publico el portal WEB de la 
Academia Dominicana de la Historia preparada con paciencia, 
esmero y pasion por el Miembro Colaborador Ing. Victor Jose 
Arthur Nouel. En la misma, poco a poco se han incorporado 
los numeros de la revista Clio asi como importantes noticias 
e informaciones de la institucion. 

Mejoras fisicas del local: 

Se repararon las goteras del techo que obligaban a cubrir 
con grandes lonas los libros de la Biblioteca, los depositos de 
libros y los equipos electricos, escritorios, etc. Se sustituyeron 
las puertas, ventanas y tablones del piso podridos; se 
adquirieron computadoras, telefonos digitales y lineas con 
salto automatico; acondicionadores de aire; 1 escaner; 1 
proyector de Data Show; 1 computadora portatil; 1 pantalla 
grande para proyecciones; un moderno equipo de sonido; y una 
planta electrica de 75 kilovatios con todos sus aditamentos: 
de transferencia automatica, tanque de combustible de 400 
galones y techo. 

Tambien se implantaron medidas para proteger la sede de 
la Academia con la colocacion de rejas metalicas, alambre 
de trincheras y la obtencion de una escopeta calibre 12 con 
su correspondiente parque para el personal encargado de su 
vigilancia. 

*Biblioteca: 

Fue remozada y se le instalaron nuevos acondicionadores 
de aire y luces. Ademas, siete computadoras para uso de los 



academicos y estudiantes, un inversor y un banco de doce 
baterias de carga profunda, donado por el Instituto Dominicano 
de Telecomunicaciones. Se adquirieron 2,265 obras para 
incrementar su acervo bibliografico, se consiguieron por compra 
o donaciones 10,900 publicaciones para distribuirlas entre los 
miembros de Numero, Correspondientes y Colaboradores y se 
donaron 12,225 obras historicas a bibliotecas de universidades, 
escuelas, ayuntamientos y clubes culturales. 

Finalmente, se hicieron 3 depositos de libros con sus 
correspondientes estanterias de metal, gracias a la colaboracion 
del Director del Archivo General de la Nacion, Dr. Roberto 
Cassa Bernaldo de Quiros y se siguio, a paso muy lento, 
la clasificacion y catalogacion de las obras existentes y 
recientemente adquiridas. 

0 Obras publicadas por la Academia: 

Se intento completar la coleccion de obras publicadas por 
la Academia, de las que faltaban 21 ejemplares. Tras ardua y 
no concluida tarea, se logro adquirir diez y ocho originales, 
faltando a la fecha los siguientes de tres Academicos de Numero: 
el Vol. XIII, La Restauracion y sus enlaces con la historia de 
Occidente, del Lic. Pedro Troncoso Sanchez; el Vol. XLIV, Los 
restos de Colon en Santo Domingo, de Fray Cipriano de Utrera, 
y el Vol. XLV, Manual de Historia de Santo Domingo, del Dr. 
Frank Moya Pons, quien me ha prometido donarlo. 

Coleccion de originales de Clio: 

Como ya he dicho en multiples ocasiones, cosa inconcebible 
en otra institucion similar, los originales del organo de la 
Academia Dominicana de la Historia desde el numero 1 al 11 8 
fueron robados y lo que existe de esos numeros son fotocopias 
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donadas por el anterior Presidente y Academico de Numero Lic. 
Jose Chez Checo. Desde que era Vicepresidente en el periodo 
2004-2007 inicie la adquisicion de esos numeros faltantes y 
a la fecha solamente faltan menos de veinte que, confio, las 
proximas autoridades continuaran buscandolos. 

.Boletin de Archivo General de la Nacion: 

Con el organo del Archivo General de la Nacion ocurrio 
algo similar: la coleccion entera fue robada y lo que existen 
son fotocopias de los numeros la1 68. Exhorto a los integrantes 
de la nueva Junta Directiva que continuen la labor de lograr 
adquirir los ejemplares faltantes. 

.Archivo de la Academia: 

Como explique en otra ocasion, en los dias navidenos 
de 2008 cuando se realizaban reparaciones en el local de la 
institucion, aparecio en un cuartucho de la primera planta 
ubicado debajo de las escaleras, enterrado bajo basura y 
muebles viejos el Archivo de la Academia desde el ano de 
su fundacion en 1931 al 1998; Archivo por el que en varias 
ocasiones habia preguntado sobre su existencia y nadie me 
habia podido dar una respuesta de su destino. 

Hable al respecto con el Director del Archivo General de la 
Nacion y Academico de Numero Dr. Roberto Cassa Bernaldo 
de Quiros y este me envio una tecnica, la Licda. Ana Isabel 
Fernandez, quien realizo, tras largos meses de labor, la tarea 
de salvamento de esos valiosos documentos y su unificacion 
con los de los anos 1998-2010. 

.Fondo hijas de Manuel Madera (Cibao): 

Con contribuciones de academicos y amigos de la 
institucion, reuni el Fondo Heidi y Gloribi Madera, hijas del 



tragicamente atropellado y fiel mensajero de la Academia, 
Manuel Madera (Ci bao), para garantizar su educacion a nivel 
superior y logre recolectar, con bastante esfuerzo por cierto, la 
suma de RD$346,200.00 para entregarles a esas dos huerfanas 
RD$4,000.00 mensuales a cada una durante 43 meses hasta 
que concluyan sus estudios universitarios. 

0 Aspectos historicos-juridicos: 

La Junta Directiva promovio varios asuntos historicos y 
juridicos, siendo los mas importantes los dos siguientes: 

1. Ante el hecho inconstitucional de la famosa pieza 
legislativa del Congreso Nacional propuesta por el Dr. Pelegrin 
Castillo, la Ley No. 139-97, que permitia trasladar la fecha 
patria que hoy conmemoramos, el 16 de agosto, para unico 
beneficio de los duenos de hoteles de playa y el placer de 
un selecto grupo de la sociedad dominicana, asistido por el 
abogado y Academico de Numero Dr. Wenceslao Vega Boyrie, 
presente, el 11 de diciembre de 2007, ante la Suprema Corte 
de Justicia, un recurso de inconstitucionalidad a dicha Ley 
para que declarara nula esa disposicion por ser contraria al 
Art. 98 de la Constitucion vigente en ese momento. Este alto 
organismo judicial, por Sentencia No. 14 de fecha 20 de febrero 
de 2008 fallo a favor de la instancia incoada por la Academia 
Dominicana de la Historia, declarando nulos los Arts. 1, 2 y 4 
de la indicada Ley No. 139-97 y prohibiendo que se trasladara 
el dia conmemorativo del inicio de la Guerra Restauradora el 
16 de agosto de 1863. 

2. El segundo caso, bien reciente, consistio en que, por 
sugerencia del Academico Correspondiente Dr. Y General 
Medico Rafael Perez y Perez y la Secretaria de Estado (hoy 
Ministerio) de las Fuerzas Armadas, dirigi una comunicacion al 
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Presidente de la Republica, Dr. Leonel Fernandez Reyna, para 
que restituyera postumamente el rango de General de Division, 
equivalente actualmente al grado de Mayor General, al heroe 
nacional Antonio Duverge Duval, degradado por sentencia de 
la Comision Militar constituida por el "Gran traidor" Pedro 
Santana el 9 de abril de 1855 que tambien lo condeno a morir 
fusilado, asi como igualmente restituir postumamente el rango 
de Teniente Coronel a Juan Maria Albe& degradado y fusilado 
por la misma sentencia. 

Para mi satisfaccion, el Presidente de la Republica, 
mediante Decreto No. 284- 10, de fecha 29 de mayo de este ano 
20 10, acogio la propuesta de la Academia y de la Secretaria de 
Estado de las Fuerzas Armadas y restituyo a ambos patriotas los 
rangos militares de los que abusivamente fueron despojados. 

0 Situacion economica: 

Al dia de hoy, la Junta Directiva saliente deja a la entrante 
recursos economicos en instituciones bancarias que le permitira 
desenvolverse con holgura hasta el primer trimestre del venidero 
ano 2011, incluyendo el doble sueldo navideno. Tambien, en 
sendos fondos especializados, RD$3,303,670.24 del Proyecto 
Historia General delPuebloDominicano; RD$266,200.00 del 
Fondo Heidi y Gloribi Madera; y los $4,835,263.87 del Fondo 
de Publicaciones. Es decir, que la saliente Junta Directiva esta 
dejando a los nuevos directivos las arcas no vacias ni tampoco 
muy llenas, pero si con suficientes recursos para sostenerse por 
siete meses, algo que no ocurre en la administracion publica 
de este pais cuando hay un cambio de gobierno presidido por 
un partido politico opositor. 

Por ultimo, quiero referirme a dos aspectos que fueron mis 
dos grandes objetivos a lograr: 



o Primero. Obtener financiamiento para ejecutar el 
Proyecto Historia General del Pueblo Dominicano, lo que 
logre con el apoyo desinteresado y solidario del Presidente de 
la Republica, Dr. Leonel Fernandez Reyna, a quien le agradezco 
su ayuda. Dicho proyecto, aunque al comienzo tuvo un ligero 
estancamiento por la inconcebible oposicion que le hicieron 
dos Academicos, marcha a buen ritmo y, si no escasean los 
recursos economicos, es de esperar que para la conclusion del 
primer tercio del 20 11 estara concluido; y 

o Segundo. Lograr la construccion de un "edificio digno" 
para la Academia. Aunque se elaboraron planos que fueron 
discutidos y aprobados por la Junta Directiva y se llamo el 
ano pasado a un concurso publico para su ereccion, dicho 
objetivo no ha podido ser alcanzado. por la situacion economica 
nacional de los ultimos meses no ha podido ser alcanzado. 
Esto me ha provocado cierto desencanto aunque, por otro lado, 
tengo la satisfaccion de haber logrado algunos de los muchos 
objetivos secundarios descritos anteriormente. Confio que la 
nueva Junta Directiva pueda plasmar ese sueno de lograr una 
nueva sede para la Academia que no ha sido solo mio, sino de 
muchos otros miembros de la institucion. 

o Conclusion: 

Por ultimo, quiero desearle exitos de todo tipo a la nueva 
Junta Directiva que a partir de esta noche dirigira los destinos 
de la Academia durante los anos 2010-2013, integrada por 
los Academicos de Numero y amigos Dr., Frank Moya Pons, 
presidente; Lic., Juan Daniel Balcacer, vicepresidente; Dra. 
Mu-Kien Adriana Sang Ben, secretaria; Lic. Manuel A. Garcia 
Arevalo, tesorero; y Dr. Jose Luis Saez Ramo, S. J., vocal. 
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Igualmente, deseo manifestar mi profundo agradecimiento 
a los integrantes de la Junta Directiva que esta noche esta 
delegando sus funciones y, muy particularmente, al eficiente 
personal administrativo dirigido por la Licda. Veronica Cassa 
que, con su dedicada labor y fidelidad, hizo posible todos los 
logros anteriormente descritos. 

Muchas gracias. 

Emilio Cordero Michel" 

"Palabras del nuevo Presidente de la 
Junta Directiva, Dr. Frank Moya Ponsl1 

Distinguidos colegas y academicos 
Senoras y senores 

Permitanme comenzar estas palabras expresando, tanto en 
nombre de los miembros de la nueva Junta Directiva como en 
mi propio nombre, nuestro mas profundo agradecimiento por 
la confianza que nuestros colegas Academicos de Numero han 
depositado en nosotros al escogemos para dirigir y administrar 
esta Academia Dominicana de la Historia a partir de hoy, hasta 
el 16 de agosto del 20 13. 

No es poca carga que han puesto sobre nuestros hombros ni 
es poca la medida de realizaciones que tendremos que alcanzar 
si quisieramos acaso acercarnos a las grandes metas que 

11. Pronunciadas en la sesion solemne del 16 de agosto de 2010 para 
conmemorar el 147" aniversario del inicio de la Guerra de la Restau- 
racion y de la toma de posesion de la Junta Directiva que gobernara 
la Academia Dominicana durante el periodo 2010-201 3. 



alcanzaron, en los ultimos nueve anos, nuestros mas recientes 
antecesores presididos por Roberto Cassa, Jose Chez Checo y 
Emilio Cordero Michel. 

De esta ultima Junta Directiva, de la cual recibimos hoy 
la Academia, deseo dejar constancia de sus exiraordinarios 
logros que han dejado una marca de compromiso profesional 
en la practica de nuestra disciplina. 

Esos logros han quedado consignados en cientos de 
actividades academicas (conferencias, charlas, seminarios, 
congresos, tertulias, puestas en circulacion de obras); 
en docenas de publicaciones (libros y folletos); en la 
modernizacion y densidad de contenidos de la revista Clio; en 
la continuidad de la exhaustiva bibliografia historica que recoge 
y publica semestralmente su editor Emilio Cordero Michel; 
en la sistematizacion de los procedimientos administrativos; 
en la reorganizacion de la biblioteca y los almacenes de 
publicaciones; en las reparaciones y mantenimiento del local 
de la institucion; en fin, en todo un conjunto de actividades 
y realizaciones que son dificilmente superables ahora y en el 
futuro 

Muy alta nos ha puesto la vara esta Junta Directiva saliente 
y acerca de ello lo unico que puedo decirles es que los que hoy 
nos hacemos cargo de los trabajos academicos (Juan Daniel 
Balcacer, Mu-Kien Adriana Sang Ben, Manuel Garcia Arevalo, 
Jose Luis Saez y quien les habla) haremos lo posible para 
que nuestra institucion siga hacia delante, y eso lo haremos 
conservando y sosteniendo sus logros, y anadiendo nuevos 
proyectos y programas a los desarrollados en estos ultimos 
tres anos. 
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Por eso nuestras tareas estaran marcadas por la continuidad 
y la innovacion. Continuidad en todo lo que hasta ahora ha 
alcanzado y realizado la Academia. 

Continuidad, por ejemplo, del Proyecto Historia General 
del Pueblo Dominicano. 

Continuidad de la edicion de la Revista Clio, y por ello 
anuncio desde ahora que propondre a lanueva Junta Directiva 
que le pidamos a Emilio que continue ejerciendo su rol de 
Editor de la misma. 

Continuidad, asimismo, con el programa de conferencias 
y actividades mensuales. 

Continuidad administrativa y mantenimiento del personal 
que asiste a la Junta Directiva en sus funciones, continuidad 
del programa de publicaciones. 

Continuidad de los acuerdos con otras instituciones, en 
particular con el Archivo General de la Nacion. 

Continuidad en la publicacion de la pagina WEB de 
la institucion, generosamente manejada por el Ing. Victor 
Arthur. 

Continuidad, en fin, de los logros alcanzados porque no 
tiene sentido cambiar lo que funciona bien, y nosotros sabemos 
que aqui funcionan bien muchas cosas que no queremos 
cambiar ni cambiaremos. 

Combinaremos esas continuidades con algunas 
innovaciones, no muchas, pero si significativas. Por ejemplo, 
trabajaremos para disenar y ofrecer un Diplomado en Historia 
Dominicana para personas interesadas que hayan obtenido 
por lo menos una licenciatura universitaria en un centro de 
educacion superior reconocido por la Academia Dominicana 
de la Historia. 



Justificamos este paso bajo la logica de que esta institucion 
posee suficientes recursos humanos de alto nivel para promover 
la formacion historiadores, sin competir con los programas de 
maestria que se ofrecen en la universidades del pais. Ademas, 
la Academia no puede renunciar a su obligacion de fomentar 
el estudio de la historia y contribuir a formar personas que 
puedan dedicarse a los estudios historicos. 

Trabajaremos para ejecutar un Programa de traduccion 
y publicacion de tesis doctorales sobre Historia Dominicana 
producidas en universidades extranjeras (traduciremos por lo 
menos 12 tesis entre 2010 y 2013) pues conocemos de obras 
de gran originalidad que son casi completamente desconocidas 
por el gran publico dominicano. 

Trabajaremos para ofrecer Cursos Especiales dictados 
por academicos nacionales y extranjeros en temas variados 
como: 

a) Teoria y metodos de investigacion historica; 
b) Manejo de fuentes, y analisis de documentos; 
c) Historiografia dominicana; 
d) Economia para historiadores; 
e) Metodos cuantitativos para historiadores: 
f) Manejo de fuentes notariales; y g) Otros. 

Trabajaremos para enviar Misiones Copiadoras a varios 
archivos extranjeros para que continuen la tradicion iniciada 
con la Mision Copiadora de Americo Lugo, a principios del 
siglo XX, que continuaron luego Maximo Coiscou Henriquez, 
Fray Cipriano de Utrera, Joaquin Marino Inchaustegui, Cesar 
Herrera Cabral, Fray Vicente Rubio, Carlos Esteban Deive y 
Bernardo Vega. Trataremos de que esas misiones trabajen en 
los siguientes archivos: 
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a) Archivo General de Indias; 
b) Archivo de Simancas; 
c) Archivo de Segovia; 
d) Archivos de Francia; 
e) Archivos Nacionales de los Estados Unidos; 
f) Museo Britanico; y 
g) Archivo de Asuntos Exteriores de Gran Bretana 

Uniremos nuestros esfuerzos con instituciones publicas 
y privadas que deseen acompanarnos en la organizacion y 
financiamiento de esas misiones, y desde ahora invitamos al 
Archivo General de la Nacion a unir esfuerzos con nosotros 
en esta direccion. 

Esas misiones arrojaran grandes colecciones documentales 
que deberan ser publicadas. No se si en los tres anos de 
nuestro mandato podamos publicar todo lo que recojan, pero 
si sabemos que esos documentos vendran al pais a completar 
las colecciones ya existentes y deberan estaran disponibles a 
todos los investigadores interesados. 

Tambien trabajaremos para nombrar las Delegaciones 
Academicas que establece el primer articulo de nuestros 
Estatutos y que pueden ser creadas en el interior del pais, 
las cuales deberan ser dirigidas por historiadores locales que 
conocen bien la historia de sus comunidades y regiones y son 
portadores de una memoria historica que debemos preservar. 

Trabajaremos para organizar y celebrar programas de 
extension conjuntamente con las universidades del pais y 
la Comision Nacional de Efemerides Patrias, incluyendo la 
celebracion de seminarios y conferencias en el interior del 
pais dictadas por Academicos de Numero, Correspondientes 
y Colaboradores. 



Trabajaremos tambien, con su Editor y la Comision de 
Publicaciones de la Academia, para que la revista Clio sea 
una publicacion de evaluacion de colegas (lo que en el mundo 
anglosajon se conoce como peer reviewedj de manera que 
obtenga un estandar equivalente al de otras revistas similares 
en el mundo academico internacional y pueda ser indexada 
junto a revistas similares en los catalogos internacionales 
reconocidos. 

Promoveremos la preparacion y publicacion de varias 
obras instrumentales que, creemos, estan haciendo falta en el 
pais. Ya hemos detectado las siguientes obras en preparacion 
que desde ahora les decimos a sus autores que pueden contar 
con nuestro apoyo para su terminacion, edicion y publicacion. 
Por ejemplo: 

1 .- La Bibliogrufia de la Historia Dominicana (tres tomos); 
2.- El Diccionario Historico de la Republica Dominicana; 
3 .- Un Atlas Historico de la Republica Dominicana; 
4.- La Tabla-Mural Sinoptica de la Historia Dominicana; 
5 .- Estadisticas Historicas de la Republica Dominicana; y 
6.- La Historiogrufia Dominicana. 

En adicion a estas obras, insistiremos ante todos los 
miembros de la Academia Dominicana de la Historia a que se 
animen a terminar las obras que tienen en marcha y las sometan 
a la Junta Directiva para ser evaluadas para publicacion, 
editadas y publicadas. 

Distinguidos academicos, senoras y senores: 
Como ustedes pueden ver, las metas que nos hemos 

impuesto son bastante abarcadoras y exigiran de todos 
los integrantes de esta Academia (Miembros de Numero, 
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Miembros Correspondientes, Miembros Colaboradores y 
Miembros Protectores) de una participacion activa en cada 
uno de los proyectos. 

Durante estos ultimos tres anos he escuchado a Emilio 
Cordero Michel quejarse de que algunos miembros de nuestra 
corporacion lo han dejado solo y que el ha tenido que echarse 
encima las tareas que todos deberiamos haber compartido con 
el. 

Como los que hoy tomamos el gobierno de la Academiano 
tenemos la misma capacidad de trabajo de nuestro presidente 
saliente, ni el tiempo laboral disponible, queremos hacer un 
llamado hoy a todos los aqui presentes, como a los que no han 
podido asistir a esta sesion solemne, a que nos acompanen en 
este viaje de continuidad e innovacion de nuestra institucion, 
y que nos ayuden a marchar hacia delante. 

Cada uno de nosotros, poniendo un poco de esfuerzo, y 
trabajando organizados en las distintas comisiones de trabajo 
que crearemos en proximas semanas, podemos aportar 
mucho. 

La Academia tiene una riqueza intelectual y humana en su 
membresia. Tanto los Miembros de Numero, los Miembros 
Correspondientes como los Miembros Colaboradores pueden 
ayudarnos mucho y pueden contribuir mucho al avance de la 
Historiografia Dominicana. 

Me luce que si cada Academico se compromete a dictar 
por lo menos dos conferencias anuales, podriamos mantener, 
con los miembros de esta corporacion solamente, un activo 
programa de actividades que cubra todo el ano. Le pido a cada 
uno de nosotros que colabore con la Comision de Actividades 
que nombraremos para ese fin, de manera que la Academia 



pueda proyectar la riqueza intelectual de sus miembros mas 
alla, mucho mas alla de este local en que nos encontramos 
hoy. 

Esa riqueza puede ser aprovechada muy positivamente. 
Creo que represento el sentir de todos los miembros de la 
nueva Junta Directiva al invitarles a mantener un contacto mas 
cercano connosotros y atrabajar en las Comisiones de Trabajo 
que planeamos organizar proximamente. 

Tenemos muchas otras ideas en mente que discutiremos 
proximamente y que comunicaremos a todos los miembros 
segun la nueva Junta Directiva vaya tomando decisiones, pues 
todos juntos podemos realizar muchas cosas, muchas cosas. 

Muchas gracias. 

Frank Moya Pons". 


